



Solidarité pour l'Ukraine –numéro 26- de Stockholm à Oslo

DANS CE NUMERO

Syndrome de Stockholm

Population russe en otage

Emancipation ukrainienne

De Stockholm à Oslo

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 4^{ème} publiée en 2024 et la 26^{ème} depuis l'agression russe contre l'Ukraine. Après l'attaque terroriste revendiquée par DAECH qui a tué plus d'une centaine de Russes, le vendredi 22 mars 2024 à Moscou, le président Poutine a une nouvelle fois pris en otage sa population en ne lui faisant pas le cadeau le plus précieux

face au drame qui la touchait - la vérité (1). Le syndrome de Stockholm a été étudié par les psychiatres et psychologues depuis des années 1970s tourmentées mais fertiles. Il peut fournir une grille de lecture convaincante pour la géopolitique internationale qui reflète souvent les tourments de l'âme humaine. Dans un deuxième point, nous évoquerons son expression en Russie, où la population est l'otage depuis très longtemps d'un régime autoritaire mis en place par Vladimir Poutine. Dans un troisième point, nous verrons comment l'Ukraine s'est affranchie de l'emprise russe, en s'émancipant, en engageant un long chemin vers la liberté, et la démocratie. En conclusion, nous réfléchirons à un défi : passer du syndrome de Stockholm à l'esprit d'Oslo, en suivant l'exemple de la « diplomatie environnementale » qui a connu bien des hauts et des bas avant de s'imposer. La marche vers la paix des âmes est aussi semée d'embûches...

- 1- Syndrome de Stockholm
- 2- Une population russe en otage
- 3- Emancipation ukrainienne
- 4- De Stockholm à Oslo

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Syndrome de Stockholm

Selon le psychiatre suisse Rémy C. Martin-Du-Pan (2), il désigne « la propension des otages ayant partagé longtemps la vie de leur geôlier à sympathiser avec eux et à adopter leur point de vue. L'histoire du syndrome remonte à un hold-up dans une banque commis à Stockholm en 1973 par deux évadés de prison qui prennent en otage quatre employés. Après six jours de négociation, ils libèrent les otages qui vont s'interposer entre les forces de l'ordre et leurs ravisseurs, qu'ils iront visiter par la suite en prison. ». Les caractéristiques sont « 1) le développement d'un sentiment de confiance des otages vis-à-vis de leurs ravisseurs, dans la mesure où ces derniers arrivent à justifier leur acte; 2) la naissance d'un sentiment positif des ravisseurs envers leurs otages et 3) l'apparition d'une hostilité des victimes envers les forces de l'ordre. ». Le plus surprenant est le « phénomène paradoxal de fraternisation entre agresseurs et agressés ».

La géopolitique internationale fournit de nombreux exemples. La population palestinienne est prise en otage depuis de longues années par des mouvements terroristes qui se sont auto-proclamés leurs défenseurs alors qu'ils sont leurs bourreaux en instrumentalisant la cause palestinienne et en se servant des populations civiles comme boucliers humains. Depuis plus de quarante ans (1982), une milice terroriste islamiste, financée par l'Iran, mène une guerre larvée mais continuelle contre Israël- le Hezbollah (3). Apparue au Liban lors de la guerre avec Israël, elle a causé de lourdes pertes à l'armée israélienne prise de court. Le Hezbollah n'a jamais cessé depuis de fanatiser de jeunes hommes, dès l'enfance, dont le seul destin est de mourir en martyrs. En mai 2021, les attaques de rockets contre Israël avaient connu une intensité importante et causé de lourdes pertes civiles après la riposte israélienne. Les miliciens du Hezbollah ont pour habitude de cacher leurs quartiers généraux au sein de la population. Les images qui avaient circulé sur les réseaux sociaux (souvent fausses, venues d'autres conflits) sont aussi importantes que les attaques en elles-mêmes. Elles sont destinées à prendre à témoin l'opinion internationale en accusant Israël.

Le même schéma s'est reproduit de manière beaucoup plus brutale, et sans précédent depuis la guerre du Kippour de 1973, avec les attaques terroristes du Hamas du 7 octobre 2023 contre des Kibboutz au Sud de Gaza et un Festival de musique pour la paix infligeant de lourdes pertes civiles israéliennes - 1290 morts dont 41 Français (4). Cette fois, la brutalité a consisté à infliger des sévices particulièrement dégradants aux civils (femmes, enfants, personnes âgées) et à prendre des otages pour que la torture psychologique pour les familles, et tout le pays, soit totale. A nouveau, la population palestinienne a servi de boucliers humains après la réaction légitime d'Israël pour sauver les otages capturés par des ennemis qui ont juré sa perte. Ce n'est pas la défense des Palestiniens, premières victimes en nombre (5), mais la destruction d'Israël qui anime les terroristes du Hamas, comme ceux du Hezbollah, tous armés et entraînés par l'Iran qui intervient aussi en mer Rouge par le biais des rebelles Houthis qui multiplient les attaques contre les occidentaux (6).

Une population russe en otage

Vladimir Poutine s'est présenté en sauveur de la Russie et du peuple russe depuis son accession au pouvoir en mai 2000. La manière dont les oligarques russes se sont partagé les richesses de l'Union soviétique a été abondamment documentée. La stratégie de Vladimir Poutine qui a procédé en plusieurs étapes a été très habile pour faire croire qu'il défendait la population russe alors qu'elle était prise en otage. Il s'est d'abord présenté comme un chevalier blanc, celui qui a mis au pas les « cleptocrates », des oligarques qui au départ l'ont choisi en sachant qu'il n'était pas un homme intègre, son parcours à Saint Pétersbourg l'avait prouvé. Les « ennemis du peuple », appellation consacrée depuis l'ère soviétique, ont été piégés et se sont vu déposséder, seuls les plus malins ont prêté allégeance. Le butin a ensuite été partagé entre les hommes de Poutine, issus du Renseignement comme lui, qui a été une arme redoutable d'oppression. La population russe manipulée a applaudi devant une telle opération « anti-corruption ».

La deuxième étape a consisté à ne plus lâcher les rênes du pouvoir, en y accédant « démocratiquement » lors d'élections truquées comme en mars 2024 (7) puis en éliminant les oppositions, comme ses opposants économiques. Il a procédé par ordre, en les accusant de tous les maux. Ils ont été exécutés ou empoisonnés ou jetés en prison. Alexander Navalny est l'exemple de l'acharnement meurtrier de Vladimir Poutine contre un opposant politique qui a dénoncé ses méthodes, documenté sa fortune et ridiculisé le Renseignement russe (8). La population russe est assommée ; les protestataires durement réprimés par des policiers brutaux.

La troisième étape, concomitante aux deux premières, a été de restaurer la grandeur de la Russie sur la scène internationale. L'occasion lui a été offerte par la pusillanimité occidentale en Syrie en 2013. Vladimir Poutine a occupé une place laissée vacante par les démocraties occidentales. Il a entrepris une grande opération d'influence auprès de Bachar Al Assad, de son allié l'Iran, ou de la Chine qui souhaitait s'opposer à l'influence occidentale au Proche-Orient, en particulier celle des Etats-Unis. En Afrique, l'Union soviétique d'antan avait déjà tissé de nombreux réseaux pendant la Guerre froide lors des indépendances - des pays comme l'Algérie mais aussi d'autres pays qui avaient choisi le camp soviétique contre les anciennes puissances coloniales. On sait l'influence des Wagner, une organisation des mercenaires remplacée par d'autres proches du Kremlin depuis la mutinerie de leur chef Prigogine en mai 2023, d'abord adulé par le peuple russe puis supprimé par Vladimir Poutine en août 2023.

Depuis la guerre en Ukraine, la population russe est encore plus l'otage de Vladimir Poutine qui continue de tisser sa toile au niveau international – le nouveau front ouvert au Proche Orient par ses alliés (en particulier l'Iran) est une aubaine pour le Kremlin. Après de sévères déconvenues infligées par l'armée ukrainienne, soutenue par les démocraties occidentales, l'armée russe a repris du poil de la bête depuis l'été 2023. L'attaque terroriste à Moscou de mars 2024 pourtant revendiquée par DAECHE pourrait être l'occasion d'une mobilisation générale de la population russe, les « commanditaires » étant désignés par la Russie: l'Ukraine et derrière elle l'Occident.

Emancipation ukrainienne

L'Ukraine a toujours été maltraitée par la Russie. On se souvient de la famine en république socialiste soviétique d'Ukraine et dans le Kouban, en URSS, en 1932 et 1933, qui fit, selon les estimations des historiens, entre 2,6 et 5 millions de morts. Elle a été désignée sous le nom d'Holodomor. Les archives ont été ouvertes depuis dix ans. Elles ont éclairé sur ce crime de masse. Pour l'historien Nicolas Werth (9) «cette catastrophe majeure de l'histoire européenne du 20^{ème} siècle commence enfin à être reconnue à sa juste mesure comme le premier acte d'un terrible cycle de violence perpétré, entre le début des années 1930 et la fin de la Seconde Guerre mondiale, par les deux grands régimes totalitaires qu'ont été le nazisme et le stalinisme, contre les populations civiles d'une immense région au cœur de l'Europe que l'historien Timothy Snyder a justement défini comme les *Bloodlands* ».

Cette famine ne s'inscrit pas « dans la lignée des nombreuses famines qui, à intervalles réguliers, frappaient des régions de l'Empire russe. Elle ne fut précédée d'aucun cataclysme météorologique (sécheresse ou inondations) qui crée les conditions d'une telle catastrophe. » Il cite l'historien James Mace, qui parle de « *man-made famine* ». L'Holodomor a été « la conséquence directe d'une politique d'extrême violence (la collectivisation forcée des campagnes) mise en œuvre à partir du début de l'année 1930 par le régime stalinien. Ce dernier entendait prélever sur la paysannerie un lourd tribut afin de réaliser « l'accumulation socialiste primitive » indispensable à l'industrialisation accélérée du pays, et imposer un contrôle politique sur les campagnes, restées jusqu'alors largement en dehors du « système de valeurs » du régime. Staline a souhaité « briser, par l'arme de la faim, les résistances paysannes à la collectivisation et aux prélèvements démesurés sur les récoltes, particulièrement fortes dans ces régions. » Il considérait que « la paysannerie constituait la colonne vertébrale du nationalisme ukrainien jugé, dans ce moment de crise économique et politique, comme le principal obstacle à l'édification du système stalinien et à la consolidation de l'Union soviétique comme « nouvel Empire de nations ».

En attaquant l'Ukraine, la Russie s'est inscrite dans la longue lignée des crimes de masses perpétrés contre la population ukrainienne par un pays agresseur se présentant comme son sauveur. Vladimir Poutine a d'abord essayé, et souvent réussi, à corrompre des dirigeants ukrainiens. Puis il a utilisé des partisans pro-russes pour annexer la Crimée et une partie du Donbass en 2014, après la Révolution de Maïdan où les Ukrainiens ont manifesté à Kiev leur attachement à l'Union européenne, seule alternative pour échapper à l'emprise russe de plus en plus pressante. La guerre débutée en 2022 est la suite logique d'une manipulation des opinions publiques et d'une stratégie insidieuse qui consiste à faire passer l'agresseur pour l'agressé. Vladimir Poutine n'a pas seulement infligé des pertes majeures à son armée, des hommes qu'il considère comme de la « chair à canon » mais à l'armée ukrainienne qui a été durement touchée. Les mouvements et Etats terroristes prennent l'opinion publique internationale à témoin, l'Ukraine est insidieusement attaquée par une campagne de désinformation massive destinée à faire passer une guerre d'agression pour une « opération spéciale » de défense contre la menace occidentale.

De Stockholm à Oslo

Les années soixante-dix ont été troublées et fertiles en initiatives innovantes. La Conférence des Nations Unies sur l'environnement humain de 1972 à Stockholm a ouvert une nouvelle ère de coopération mondiale sur les questions environnementales. Elle a créé le concept de développement durable et le Programme des Nations Unies pour l'environnement – PNUE (10). Pour l'Union européenne, elle a eu une incidence très concrète- depuis le 1er janvier 2023, la directive européenne 2022/2464, dite « CSRD », s'applique progressivement pour permettre aux entreprises de prendre conscience des enjeux transversaux et des thématiques socio-environnementales en les mesurant et en les documentant dans leurs comptes. (11)

Pour Pamela Chasek « Les questions environnementales n'ont jamais été exemptes de discorde et de contestation. Ces débats ont façonné la Conférence des Nations unies sur l'environnement humain de 1972 et, par la suite, la gestion de l'environnement pour les 50 années à venir. ». Elle a démontré « qu'avec un leadership et une écoute des préoccupations de tous, la coopération sur les questions d'environnement et de développement durable est possible. ». A la fin des années 1960 « la Suède était une puissance moyenne respectée, capable de défier les États-Unis et l'Union soviétique et leur statu quo de la guerre froide. » Grâce à ce statut particulier de neutralité « Les diplomates suédois ont tenté de faire évoluer l'agenda mondial vers le développement international et la protection de l'environnement (Grieger, 2012) ». La Suède est sortie de sa neutralité-elle est entrée dans l'OTAN et le gouvernement suédois prépare activement sa population a une éventuelle guerre d'agression de la Russie, qui ne compte pas, selon les dirigeants suédois, s'arrêter à l'Ukraine.

En 2024 , le manque de neutralité exacerbe les passions ; les organisations internationales sont instrumentalisées. On assiste à une manipulation massive, avec un recours aux moyens de communication les plus sophistiqués (guerre 3.0), des émotions les plus négatives. Des agresseurs se présentent comme des agressés, des persécuteurs comme des persécutés. La souffrance réelle des populations civiles est manipulée par des mouvements s'arrogeant un véritable droit de vie et de mort sur elles. Des guerres sans fin ont pour seul objectif la destruction d'un « ennemi » désigné - la logique des régimes autoritaires et des mouvements terroristes, formes modernes des totalitarismes d'antan, est implacable. Il n'y aura pas de survivants chez leurs « ennemis ».

A Oslo, ville norvégienne, est décerné le Prix Nobel de la Paix qui récompense « la personnalité ou la communauté ayant le plus ou le mieux contribué au rapprochement des peuples, à la suppression ou à la réduction des armées permanentes, à la réunion et à la propagation des progrès pour la paix » (12). Henrik Ibsen le Norvégien d'Oslo a souvent été opposé à August Strindberg, le suédois de Stockholm. Les deux dramaturges ont su exprimer les turpitudes de l'âme humaine, universelles et éternelles. On peut avoir un rêve pour 2024 : que l'Union européenne puisse jouer un rôle de médiateur constructif pour bâtir la paix en Ukraine, comme au Proche-Orient , pour que puisse triompher l'esprit d'Oslo.

- (1) France culture- « Attaque terroriste à Moscou- une onde de choc mondiale », dimanche 24 mars 2024- <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/l-esprit-public/attaque-terroriste-a-moscou-une-onde-de-choc-mondiale-2434515>
- (2) Abécédaire des symptômes psychiatriques, revue médicale suisse, Rémy C. Martin-Du-Pan , 2009 - <https://www.revmed.ch/revue-medicale-suisse/2009/revue-medicale-suisse-201/syndrome-de-stockholm>
- (3) François Xavier Tregan, « Liban : au cœur du Hezbollah », France, 2022, documentaire diffusé sur Arte- <https://www.arte.tv/fr/videos/094126-000-A/liban-au-coeur-du-hezbollah/>
- (4) Chaîne de télévision I24- Massacre du 7 octobre : un dernier bilan fait état de 1290 morts <https://www.i24news.tv/fr/actu/israel-en-guerre/1702400857-massacre-du-7-octobre-des-chiffres-officiels-font-etat-de-1290-tues> ; Jamais la France n’a été autant touchée par un attentat à l’étranger depuis l’explosion du DC-10 d’UTA au-dessus du Niger en 1989- Le Monde, 19/12/2023
- (5) Le nombre de victimes palestiniennes est estimée à plus de 30 000 fin mars 2024
- (6) France Diplomatie « Mer Rouge- attaques mortelles des Houthis contre un navire commercial », 6 mars 2024- <https://www.diplomatie.gouv.fr/fr/dossiers-pays/yemen/evenements/article/mer-rouge-attaque-mortelle-des-houthis-contre-le-navire-commercial-mv-true>
- (7) Benoît Vitkine « En Russie, l’ampleur de la fraude lors de la présidentielle émerge », Le Monde, 22 mars 2024
- (8) Daniel Roher (2023) « Navalny », Canada, film documentaire primé aux Oscars, diffusé le 17 mars sur la chaîne de télévision publique France Télévision
- (9) WERTH Nicolas, « Retour sur la grande famine ukrainienne de 1932-1933 », *Vingtième Siècle. Revue d'histoire*, 2014/1 (N° 121), p. 77-93. DOI : 10.3917/ving.121.0077. URL : <https://www.cairn.info/revue-vingtieme-siecle-revue-d-histoire-2014-1-page-77.htm>
- (10) Pamela Chasek, « Stockholm et la naissance de la diplomatie environnementale », septembre 2020- <https://www.iisd.org/fr/articles/stockholm-et-la-naissance-de-la-diplomatie-environnementale>
- (11) *Corporate Sustainability Reporting Directive*- Elle prévoit la création de normes de reporting de durabilité détaillées, dites normes « ESRS » (European Sustainability Reporting Standards) qui permettent d’encadrer et d’harmoniser les publications des sociétés.. Elles comprennent des normes « universelles », applicables à l’ensemble des sociétés quel que soit leur secteur d’activité mais aussi des normes sectorielles, qui feront l’objet d’un second acte délégué dont l’adoption est prévue en juin 2024 Des normes spécifiques pour les PME cotées sur les marchés règlementés, également prévues pour figurer dans l’acte délégué de juin 2024.
[https://www.amf-france.org/fr/actualites-publications/actualites/la-nouvelle-directive-csrd-sur-le-reporting-de-durabilite-des-societes#Principales dispositions de la CSRD](https://www.amf-france.org/fr/actualites-publications/actualites/la-nouvelle-directive-csrd-sur-le-reporting-de-durabilite-des-societes#Principales%20dispositions%20de%20la%20CSRD)
- (12) Selon les volontés d’Alfred Nobel , prix créé en 1895.
[https://www.amf-france.org/fr/actualites-publications/actualites/la-nouvelle-directive-csrd-sur-le-reporting-de-durabilite-des-societes#Principales dispositions de la CSRD](https://www.amf-france.org/fr/actualites-publications/actualites/la-nouvelle-directive-csrd-sur-le-reporting-de-durabilite-des-societes#Principales%20dispositions%20de%20la%20CSRD)

Infolettre écrite le 26 décembre 2023 ; actualisée le 26 mars 2024

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France